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5 月 23 日，中国石油 2011 年年
度股东大会在京召开。董事长蒋洁
敏在媒体见面会上透露，西气东输
三线工程将引入民营资本，他表示
“目前已经开始相关洽谈，不出意
外，上半年就会有引入民营投资的
新闻”。据悉，此前由国有石油企业
修建的油气长途运送管道项目从未
有民资进入。

国家发改委刚刚释放出多行业
向民营资本开放加速的信号，国家
能源局也正加紧出台油、电、煤、天
然气以及新能源领域的鼓励民间投
资发展实施细则并力争 6 月底前印
发。国有油气管道此番首度引入民
资，可能带来怎样的蝴蝶效应，引发
各方关注。

从世界发展趋势来看，天然气
在能源结构中的占比会越来越重。
据路透社报道，中国石油今年将进
口 230 亿—250 亿立方米中亚天然
气，2013 年可能达到 300 亿立方米。
为了满足国内需求，中国石油从
2000 年 7 月就开始了西气东输工程
的建设。经过 10 余年建设，目前中
国拥有了西一线和西二线两条天然
气管道。

中国石油今年又将展开西三线
工程的建设。公开资料显示，西气
东输三线工程西起新疆霍尔果斯
口岸，东至福建省福州市，途经 10
个省、自治区，干线全长 2445 公
里，设计输送量每年 300 亿立方
米，整个项目总投资规模有可能突
破千亿元人民币。

蒋洁敏表示，西气东输三线工
程前期工作中的所有技术问题已经
落实，所有控制性工程和试验段所
需要的材料、队伍已经准备好。目前
已经通过政府的评估审批，将于今
年年内开工。具体而言，今年西部的
新疆霍尔果斯到乌鲁木齐段、东部
的江西到福建段工程将开工建设。
未来，计划用两到三年的时间完成
西三线的建设。

西三线工程最引人瞩目的信息
披露就是引入民资。蒋洁敏强调，在
西气东输三线的建设上将会更加开
放，引入政府控制的投资者和其他
所有制投资者，“其他所有制投资者
中肯定包括民营企业”。

对此，外界普遍猜测新疆广汇
将成为首家参与西三线工程的民
企。据悉，新疆广汇目前在阿泰地区
拥有大型煤化工项目，总投资在 200
亿元左右，其中的煤制气项目规模

较大。业内人士分析，“广汇的意图
是把煤制天然气汇入到西三线管道
当中。所以，广汇参与西三线建设的
可能性很大”。

2010 年，国务院出台鼓励民间
资本进入垄断行业的“新 36 条”（即
《关于鼓励和引导民间投资健康发
展的若干意见》），其中明确提出：
“鼓励民间资本参与石油天然气建
设。支持民间资本参股建设原油、天
然气、成品油的储运和管道输送设
施及网络。”

今年，国家发改委召开 45 个部
门参加的会议，要求各部门落实民
间投资“新 36 条”，争取今年上半年
出台落实实施细则。

4 月 25 日，国家能源局发布消
息称，该局有关司局分别编制了
油、电、煤、天然气以及新能源领域
的鼓励民间投资发展实施细则，待
修改完善后，有望于 6 月底前印
发。

5 月 25 日，作为对实施细则的
回应，国务院国资委发布《关于国有
企业改制重组中积极引入民间投资
的指导意见》，明确提出了 14 条具
体意见。

关于民间资本进入垄断领域
的政策在逐步升温，分析人士认

为，中国石油此次释放明确信号，
可能会产生蝴蝶效应，促使大量民
资入场。

在建立现代企业制度的过程
中，企业做大做强的同时如何实现
“国、民共进”，是许多有识之士一直
在探寻和思考的问题。民资进入垄
断性行业的政策逐步明朗化，为这
些探索的具体实施注入了新的动
力。

据悉，经过一个月试运行后，5
月 24 日，中国企业国有产权交易项
目信息统一发布系统正式开通。国
资委副主任黄丹华表示，5 年来，央
企国有产权交易中，70%是由各类
民间资本受让的。业内人士表示，由
此看来，民资介入国企发展一直是
常态化的。此次西气东输建设吸纳
民资，只是表明未来民资进入垄断
行业的速度进一步加快。

中国能源网首席信息官韩小平
在接受相关媒体采访时表示，中国
石油选择吸纳民资是利于双方的行
为。管道建设收益虽不是暴利，但稳
定且持续时间长，对民营企业来说
具有相当的吸引力；而一旦民资进
入，不仅会加快天然气管网的建设，
还会带来产权的多元化，有利于第
三方监督并促进投资效率。

中国石油西气东输建设首现民资

5月25日，国务院国资委发布了 《关于国有企业改制重
组中积极引入民间投资的指导意见》。

目前，国有企业在改制重组的道路上一直伴有争议。诸
如 “有些充分竞争的领域，国有资本应该放弃51%的控股
权，这样才能促进混合所有制的发展”等言语也时常出现在
诸多企业家和专家学者等社会各界人士的建言中。

难道各类所有制经济不是平等竞争和共同发展的吗？
国务院国资委相关人士告诉 《中国企业报》记者， “国

有企业发展至今，其实并不是一股独大，无论是民资还是外
资，都有进入的范本，拿上海贝尔来说，就是特殊的案例，
外资占股比中方多，是国资委直属的中央企业。”

作为改革开放初期我国高新技术领域的第一家中外合资
企业，上海贝尔与外资的完美契合，即转股改制的成功运
作，对于上海贝尔的持续长久发展产生了意义深远的影响。

事实上，上海贝尔的转股改制路并不是一帆风顺。从
1999年10月，中法两方代表最初的接触，到2001年10月双方
完成谈判、签署备忘录及相关法律文件，上海贝尔与阿尔卡
特就转股、改制进行的接触和谈判持续了整整两年时间。

“在整个谈判中，出现了很多争论，涉及的主要问题包
括董事会成员的安排、管理层运作规则、业务发展目标、现
有干部和员工的安排、阿尔卡特的在华业务的整合、公司章
程条款文本等。”时任信息产业部部长吴基传说。

当时，对于中方谈判组的成员压力很大。上海贝尔第六
届董事长奚国华对此深有感触： “谈判非常艰苦，中间谈僵
了、中断过很多次，一些重大问题都是经过了长时间的反复
谈判，才逐步达成一致的。我是主谈，为了不授人以话柄，
日后被别人说成是 ‘贱卖公司’，承受了很大的压力，但这
也迫使我们一定要努力达成一个对中方有利的结果。”

双方于2002年5月27日正式签署了转股协议，7月1日完
成了股权交割，7月2日投入正式运行。

据公开数据显示，1999年12月到2002年6月，上海贝尔
的股东和股份比例为，中国华信邮电经济开发中心60%，阿
尔卡特贝尔公司31.65%，比利时外交外贸和国际合作部为
8.35%。

上海贝尔以10%+1股的溢价出让，争取到了全面的技术
转让以及管理架构上的共同管理等一系列权益，并最大限度
地实现了国有资产的保值增值。

而外资也以50%+1股的象征性的股权，开创了国有企业
改制重组的崭新的局面。

上海贝尔阿尔卡特从无到有、从小到大的发展历程，可
谓改革开放及通信事业大发展的一个缩影，从中折射出上海
贝尔阿尔卡特、通信行业乃至整个国家，在这近30年的时间
里所发生的巨大变化。
有专家指出，上海贝尔进行转股改制，是国家着眼于企

业的长远发展，是世纪之交作出的一项重要决策，也是上海
贝尔在新的形势下，谋求企业可持续发展的一次大胆探索。

其实，从今日来看，合资也罢、转股也罢，其本身都只
是手段，最终的目的是掌握国外先进的管理和技术，提高企
业自身的能力。

现如今，上海贝尔又创造性地把董事会成员定位于双
数，即中方和外方的董事成员相同。这种董事会治理的结
构，在中央企业中算是首家。

上海贝尔
外资占 50%+1股

金陵药业入股南京医科大三医院

今年是我国实行新医改的第五
个年头 ,在政策的扶持下 ,医疗行业
的投资机会越来越明显。而医疗行
业中的医疗服务异军突起,再加上上
市药企的介入,将面临难得的发展机
遇。
虽然,投资机会多,但医疗服务行

业不足之处还是很多。中投顾问医药
行业研究员刘伟认为, 目前我国医疗
卫生服务业存在管理体制落后、卫生
资源配置不合理、医疗卫生服务所有
制单一、“以药养医”补偿机制不能根
除、竞争力运行机制缺乏等五大方面
的问题。

有不足就需要相关企业尽快弥
补,改变现状,吸引资本介入。
目前,我国医疗服务行业细分领域

主要在眼科医疗服务、妇科健康检

查、口腔医疗服务、医疗器械等领域。
在《医学科技发展“十二五”规划》

中,提出以重大新药、医疗器械、中药
现代化为核心, 发展生物医药战略性
新兴产业, 提高中高端医疗产品的国
产化能力, 提升产业规模和技术竞争
力,在促进经济发展的同时,为提高医
疗服务能力提供产业支撑。

而《医疗器械科技产业“十二五”
专项规划》指出，到2015年,初步建立
医疗器械研发创新链, 医疗器械产业
技术创新能力显著提升。突破一批共
性关键技术和核心部件, 重点开发一
批具有自主知识产权的、高性能、高
品质、低成本和主要依赖进口的基本
医疗器械产品。
因为,医疗服务业包括中药、医疗

器械、医疗服务三个子行业,从现在政
策来看，中药和医疗器械发展更好。
刘伟这样认为。

要想获得资本垂青, 必须具备自
身特色,才能体现价值。医疗服务企业
可以从几个方面入手, 来吸引资本介
入。比如,所在的细分领域供给严重不
足,技术含量高附加值高,定位与公立
医疗机构存在差异化的细分市场,或
者直接与公立医疗机构合作达到资
源共享等方面。

而上市药企的进入, 更加体现了
医疗服务业的投资价值。

5月17日,金陵药业收购南京医科
大学第三附属医院60%的股权，医疗
服务业成为上市药企追捧的对象。此
次投资也显示出, 医疗改革向市场化
推进和引入民间资本自然作用的结
果。在此作用下,医院方面将尽可能满
足医院患者个性化需求和健全医疗
服务体系。

刘伟认为对于医药企业而言,医
院之间的良性竞争带来的资产重组

机遇、对于加快资本扩张从而提升其
整体竞争力,是利大于弊的。在新医改
政策的推动下, 民间资本参与医院改
革, 细分医疗服务行业领域投资机会
将会逐步显现。比如医疗器械、电子
RFID设备等将存投资机会。

随着上市企业进军医疗服务行
业，医疗服务行业将进入淘金热与行
业整合潮齐头并进的时代。刘伟分析
认为,其中医疗服务行业门槛提高,对
于医疗服务行业数量及盈利能力提
出了更高要求, 进而带动了优质医疗
服务企业整合优质资产、重整业务、
提高服务水平和加强人才队伍建设。
由于新医改提出要引入民间资本参
与市场化改革, 上市企业加入到医疗
服务行业中去, 对医改中促进基本公
共卫生服务均等化、推进公立医院改
革试点 、健全基层医疗服务体系等均
有促进性意义。
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